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泛珠合作的
■銅仁承接東部產業轉移，主打「人力」牌 。 

第九屆泛珠三角區域合作與發展論壇暨經貿洽談會 特別報道

·本报记者对话夏庆丰·
2011 年 3 月，42 岁的夏庆丰履职铜仁，

历任铜仁地委副书记、行署专员，铜仁

市委副书记、市长，见证了铜仁由地区

「升格」为市的过程。至於当时被提拔

的情景，夏庆丰至今记忆犹新：「战书

书记（时贵州省委书记栗战书）对我说，

要找个年轻同志去铜仁冲一冲。」当年 7

月，赵克志陪同董建华先生考察铜仁时，

同样鼓励夏庆丰，「要敢於先行先试。」

对於「港铜」合作，夏庆丰充满信心，

脑子里有各种点子，包括「香港的太平

山与铜仁的太平河可以结成姊妹」这类

奇思妙想，等等。记者注意到，寻找香

港与铜仁心灵的契合点，是夏庆丰更为

看重的。

记者：您怎么看铜仁和香港的合作？

夏：港铜合作的关键是寻找心灵契合

点。香港很繁华，也很浮躁，所以香港

人来到我们的梵净山是最合适的，所谓

「梵净天下禅」。港台、珠三角地区的

人大多礼佛、拜佛，而铜仁是一片有禅

韵的土地。只要心灵上能找到契合点，

经贸的合作自然可以建立起来。就像我

们做事一样，思路对头了，什么都好办。

记者：您如何评价「港铜」合作的现状？

夏：已经起步，势头很好，但还需要

机制体制的保障。我们中国自古以来是

一个人情社会、熟人社会，缺乏一种契

约精神。目前铜仁的招商引资也是这样，

多数是人带人，并没有建立起一种长期、

有效、稳定的体制机制。许多项目的签

约偶然性较大，签约之后履约率和到位

率也不高。既然根深蒂固的习惯一时间

很难改变，那我们就应该建立起沟通的

桥，使双方从相识到相熟再到相信，最

终建立起合作。

记者：近期「港铜」合作有何打算和

举措？

夏：我们已经和港亚旅在合作，9 月份

起开展「万名港台摄影家铜仁采风」的

活动，分批进行。今年是摄影家，明年

或许是大学生，后年或许是老师，每年

来一批人，慢慢的影响自然就扩大了。

另外，目前铜仁机场正在对跑道进行改

扩建，不久将开通铜仁直飞香港的航班，

到时会以「包机游」的形式吸引更多香

港人来铜仁旅游。

记者：港亚旅做了哪些事情？

夏：港亚旅有自己的销售终端，制作

了相应的宣传手册。还在机场、地铁投

放了广告，电视上的固定时段也有广告。

港亚旅有自己固定的消费群体，这群人

也是我们最大的潜在客户。

思路对头了
什么都好办

■夏慶豐談「港銅」合作。   張文斌 攝

在福建革命老區的紅土地上 , 赫然崛起

一個大型磷化工基地——甕福紫金化工股

份有限公司。作為典型的資源綜合利用循

環經濟項目 , 受到當地高度重視。福建省

委書記尤權、省長蘇樹林多次來此調研 ,

並高度評價此項目「是貴州與福建在泛珠

經濟協作循環經濟項目的典範」。   

8 月 10 日 ,「泛珠觀潮」採訪小分隊來

到福建省龍巖市上杭縣蛟洋工業園 , 園區

內的甕福紫金化工毗鄰中國最大的黃金生

產企業、第二大礦產銅生產企業紫金銅業

有限公司 , 沒有喧囂 , 沒有煙塵 , 青山蒼

翠 , 綠水環繞 , 兩家現代化企業在陽光照

耀下熠熠生輝。  

走進佔地 1000 餘畝的甕福紫金化工股

份有限公司 , 一座花園式工廠映入眼簾 :

藍天白雲下 , 廠區內外芳草鮮美、綠樹成

蔭 ,龐大的生產裝置巍然屹立。  

2010 年初 , 以貴州甕福集團、紫金銅

業公司、日本全國農業聯合協作社和貴州

山水物流有限公司為股東 , 共同投資 19

億元興建甕福紫金化工股份有限公司。主

要建設和經營管理年產 10 萬噸濕法淨化

磷酸和 40 萬噸磷酸二銨項目 , 並生產建

材行業的水泥緩凝劑和紙面石膏板。甕福

雄厚的技術和管理優勢、紫金年產 80 萬

噸硫酸的原料優勢、日本全農的市場優勢,

加上山水物流的物流優勢 , 甕福紫金化工

構成了一條完整的磷化工循環經濟產業鏈

條,全廠廢水、廢渣、廢氣實行循環利用,

被列為福建省重點建設項目。  

項目投產以來 , 甕福紫金化工產品源源

不斷從生產線上奔瀉而出 , 分別運到珠三

角、長三角地區 , 並通過廈門東渡港運往

日本、歐美和東南亞市場。預計今年將實

現產值 10 億元 , 項目規模達產後 , 年銷

售收入近 25 億元 ,年利稅近 4億元。  

作為一個外來企業 , 能得到當地黨委政

府的支持和幫助至關重要。「甕福紫金項

目建設得到了福建省各級黨委、政府的大

力支持 , 短短 3 個月時間 , 當地政府就完

成了土地徵用、居民搬遷、項目立項、公

司註冊等一系列手續。同時 , 對企業開通

鐵路專用線予以補貼 , 出資為企業建設進

廠公路 , 在公司大門對面建設物流配送基

地以解決企業產品運輸困難等等。」甕福

紫金化工股份有限公司黨委書記、總經理

陳少平感慨地說 , 地方政府強有力的支持

就是閩黔泛珠經濟協作最好的見證。  

8月 6日至12日 ,從福州、晉江、石獅、

廈門、龍巖一路穿行 ,「泛珠觀潮」採訪

小分隊馬不停蹄 , 行程數千公里 , 在炎夏

的熱浪中處處可見閩黔兩省泛珠區域合作

的纍纍果實 , 領略貴州籍企業家在八閩大

地異軍突起的風采。  

8 月 11 日下午 , 記者在廈門市集美區

又採訪了一個貴州企業——精衛模具有限

公司 , 在該公司的新廠區 ,3 棟高大的新

廠房拔地而起 , 車間裡 , 董事長衛崗正在

四處巡視牆面和地面裝修工程。  

「按照計劃 , 第一個車間 9 月 8 日投

入試生產 , 剩下的時間不多了 , 所以我們

要加快進度。」今年 51 歲的衛崗是凱裡

人 ,1988 年遠赴廈門創業 , 用了 20 多年

時間打造出了自己品牌企業 , 成為當地模

具製造行業的佼佼者 , 其產品遠銷歐美等

國家。去年為進一步擴大生產規模 , 他出

資 1500 萬美元 , 在集美區修建了 4 萬平

方米的新廠房。  

目前像衛崗一樣 , 在福建省投資興業的

貴州籍企業家已有 200 多家 , 遍及八閩大

地,投資領域涉及機械、紡織、醫療、建材、

食品、海水養殖、房地產建築業、酒店服

務業等 ,投資總規模近百億元。  

「在福建創業的貴州籍企業家 , 大多數

是從打工者一步一步打拼出來的 , 充分地

展示了貴州人吃苦耐勞、敢闖敢拚的大山

精神 !」貴州省人民政府駐廈門辦事處主

任王飛感慨地說 , 目前在閩投資創業、務

工經商的貴州籍人士多達 75 萬人。  

在泛珠區域合作的有力推動下 , 貴州福

建兩省的交流合作日益密切。福建省經貿

委提供的數據顯示 , 在貴州投資經商的閩

商已達 26 萬人以上 , 投資總額累計 3000

多億元 , 目前福建企業在貴州的投資項目

達 360 個 , 投資總額 1022 億元 , 閩商已

成為貴州「最大的投資群體」之一。  

與此同時 , 兩省在教育、醫療、勞務輸

出、旅遊合作、文化宣傳等方面的合作也

越來越廣泛深入。

泛珠经济协作中 , 福建地处沿海 , 有着

明显的区位优势、产业优势等 , 贵州地处

内地 , 自然资源富集 , 民族文化多彩 , 双方

优势互补空间广阔 , 区域合作前景巨大。

看清双方优势 , 抢抓发展机遇 , 主动出击

对接 , 将有力促进贵州的赶超发展和转型

发展。正如福建省发改委一位负责人柳国

祥所言 :「清新福建」和「多彩贵州」相

得益彰 , 一个靠山 , 一个临海 , 山与海「联

姻」必将谱写出区域合作的美丽篇章。

（貴州日報記者　干江東 羅文福 曠光

彪 )

  当「清新福建」
遇上「多彩贵州」

·记者手记·

港铜  
香港，珠江口以東的繁華都市。銅仁，西部欠發達資源城市。一條珠江，將兩座城市連接起來。因為不同而合作，

從合作中意外發現更多相同與契合。
2011 年，貴州省首次組團赴港招商，香港鴻基偉業集團成為第一批簽約企業之一。當年 5 月 28 日簽約，6 月入駐銅

仁大興高新開發區，12 月 10 日正式投產。創造了時任貴州省委書記栗戰書與時任省長、現任書記趙克志聯名親筆信
中稱道的「銅仁速度」。
9 月 9 日至 13 日，第九屆「泛珠大會」將於貴陽舉行。大會前夕，記者走進深處泛珠區域的銅仁市，走進其大龍經

濟開發區港台產業園、大興高新開發區，瞭解珠三角企業扎根銅仁是順風順水？抑或水土不服？看「港銅」合作如何
邁開腳步。

香港文匯報記者 徐悅 銅仁報道

「我們不怕汞礦枯竭。首先，從某種

意義上來說，汞礦並沒有真正枯竭。其次，

全國乃至全球的汞礦都可以為我所用。」

說出這番豪言壯語的是樊張帆，銀星汞

業技術總監。

銀星汞業位於大龍經濟開發區，由原

萬山汞礦下崗職工創建，通過引進先進

技術，脫胎換骨，先後開發出 300 多項

新技術新工藝，其生產的氯化汞、低汞

觸媒、金屬汞等產品，佔據全國同類產

品 70% 的市場份額，是目前國內最大的

汞觸媒生產基地和銻汞分離循環生產基

地。

樊張帆本人則是地地道道的「汞二代」，

他的父親是原萬山汞礦工程師，解放後

「汞礦第一人」，樊從小就生活在萬山。

1982 年，樊張帆大學畢業，進入貴州省

冶金設計院。1988 年，他一時氣盛承包

了一家虧損上百萬的銻廠，卻憑借自主

研發技術，最終扭轉了銻廠的頹勢。

不過，樊張帆在銀星汞業的這番豪言

壯語，卻並非一時氣盛。據瞭解，由樊

張帆自主研發的銻汞分離「一步法」已

獲國家專利，相較於美俄等國使用的「兩

步法」，其回收率更高，且熔煉產生的

水淬高溫玻璃熔渣不會對環境造成污染。

其使用的煉銻鼓風爐相較於美國的回轉

爐和俄羅斯的沸騰爐，工藝也更為先進。

因為擁有更先進的提煉工藝，之前被

認定為廢料的含汞物料都成了銀星汞業

分離、提煉汞、銻的「寶貝」，這也就

是他認為汞礦並沒有真正枯竭的依據所

在。樊張帆還表示，即便周邊地區的含

汞物料都提煉完了，也可以從全國乃至

全球購買，「由此增加的運輸費用，相

對於銻、汞產品高昂的售價，基本可以

忽略不計。」樊張帆說，「憑技術優勢，

我們可以建成全球汞加工中心」。

闽贵协作 : 绽放朵朵奇葩

政府出手解用工難題

「我們最看中的是這裡的人力成本」，

富華國際鞋業總經理沈建紅表示。富華國

際是一家廣東企業，於去年年末入駐銅仁

市大龍經濟開發區，正順應了「東部勞動

密集型產業向西部轉移」的大潮。據沈建

紅介紹，入駐大龍之前，他們曾做過調研，

發現銅仁本地外出打工的人在珠三角和溫

州居多，且大部分從事制鞋行業。於是，

他們將工廠建在大龍，希望吸引這部分「熟

手」返鄉就業，同時亦可降低企業的培訓

成本。

為吸引外資進入，大龍依照入駐企業投

資額大小，對提供的廠房和宿舍實行相應

的免租政策，為一年至三年不等。沈建紅

表示，除此之外，他更看好「人力」因素。

記者在富華國際廠區採訪時，正遇人社

局工作人員在工廠調研。據沈建紅介紹，

他們的規劃是一年之內招工 1000 人，入

駐大龍半年多，他們已招來近400位工人。

正在發愁招不滿時，政府「看得見的手」

給他帶來了希望。人社局派駐富華的工作

人員，正與沈建紅探求招工難的解決之道

據瞭解，為解決企業招工難的問題，銅

仁市專門出台相應政策，要求人社部門每

年定向統籌培訓勞動者 15000 名，經培訓

合格後，綜合考慮企業的用工需求與村民

的就業意願，組織專場招聘會，切實解決

企業的招工與村民的就業問題。

港人不擅實體經濟？

在銅仁市大興高新開發區東南角，坐落

著一家港資企業 -- 鴻基偉業。鴻基偉業

在港以做房地產聞名，卻在內地投資實業，

以生產電池和電動車為主業。「港人不擅

實體經濟」，這是記者在多地採訪時聽到

的話。針對這一質疑，鴻基偉業董事局助

理總裁張強堅定地回應道，「用現實來說

話」。

鴻基偉業在銅仁的「現實」是，分兩次

競買取得了 775 畝土地的使用權，建成了

13 棟標準廠房，總計 10 萬平方米。擁有

錳鋰電池工廠一個，電動車工廠一個，前

者含 2 條標準生產線，日產電池組件 1500

套。

「現實」的另一面，則是其錳鋰電池「燒

錢」。據稱建成至今已累計虧損 5000萬，

並將繼續虧損。

據瞭解，錳鋰電池是鴻基偉業與一批中

科院專家學者合作研發的項目，比目前市

面上流行的鉛酸電池輕 1/3，電容量卻高

1/3，同時也更加環保。相比之下，目前

市面流行的鉛酸電池雖然難於降解，但因

其成本低，受到市場熱捧。所以儘管成本

高，但錳鋰電池要徵得一席之地，就只能

走低價路線，從而造成虧損。

應對之法有三，一是開發電動車項目。

目前已註冊的「龍的傳人」品牌電動車，

全部用其生產的錳鋰電池。希望用電動車

項目的贏利，來消化電池的虧損。記者現

場看到，一排排整裝待發的電動車，均穿

上了時尚的外衣。「用時裝的理念來設計

電動車的外表，正是我們一大特色」，張

強說。最大的不同，則是他獨闢蹊徑，針

對環衛、城管、公安等政府公共服務領域，

開發出兩輪、三輪、四輪工作用車。因其

安裝的錳鋰電池環保優勢明顯，政府自然

願意買單。

二是在競得的地塊上建蓋多層廠房，

以減免租金等方法吸引上下游關聯企業入

駐，以期逐漸配套，從根本上降低成本。

此舉因具有「以商招商」功能，因而頗得

政府襄贊。

第三，是以傳統房地產業反哺電池。在

政府的支持下，鴻基偉業開發了 300 多畝

的商業地塊，決定利用其「老本行」房地

產賺錢來反哺電池。「錳鋰電池開始是一

個燒錢的行業，但我們絕對看好前景，所

以會不惜一切代價來做。」張強解釋道。

   港台產業園「試水」 

港台產業園位於大龍經濟開發區，是大

龍在 2011 年 5 月「貴州·香港投資貿易

洽談活動周」中，率先赴香港、深圳等地

對接的招商項目。

該項目特別之處在於，採取國內首創的

政企合作模式，由大龍開發區匯源投資公

司與香港眾彩集團共同注資 5000 萬元組

建成立「貴州省大龍眾彩開發有限責任公

司」，採取「以商招商」的模式，負責港

台產業園內的產業引進和開發，計劃 3 年

時間內引進產業投資 50 億元，共同引進

港台和泛珠三角地區汽摩配、玩具、服裝、

制鞋、電子科技等輕工產業，新能源、新

材料開發與利用，以及承接東部沿海勞動

密集型產業轉移項目。

據瞭解，目前，亞洲鞋業、遠通環保科

技、飛龍電動車製造廠、樂邦鞋業製造、

東莞燈具等36個項目已落戶港台產業園。

其中，遠通環保科技設備廠已進入設備安

裝階段；飛龍電動車製造廠已安裝一條生

產線；亞洲鞋業鞋城計劃用五年時間將大

龍開發區打造成中國西部的亞洲制鞋新中

心。

凭核心优势建全球汞加工中心
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